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Une conférence, pour quoi faire ?
Réunis autour d’une table 

ronde
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Sylvain BOIRON 

Eleveur de chèvre

Sébastien VALTEAU 

Eleveur bovin allaitant

Représentants de la 

société civile

Cécile CLAVEIROLE

France Nature Environnement (FNE)

Françoise BURGAUD

Welfarm

Dominique MARMIER

Président de Familles Rurales

Sociologues

Elsa DELANOUE

Auteure d’une thèse sur les 

controverses en élevage

Eric BIRLOUEZ

Sociologue de l’alimentation

Retour sur les débats et les temps forts de la conférence « Elevage et société » du

22 mars 2019 à Vierzon.

Quelle place pour l’élevage aujourd’hui ? Faut-il encore tuer des animaux pour se

nourrir ? Quelle définition pour l’élevage industriel ? Telles étaient les questions

posées au colloque régional regroupant les trois interprofessions des filières

Viandes et Lait des six départements du Centre-Val de Loire.

Partant du constat commun que « l’élevage ne doit pas disparaitre », tous les

participants ont pu évoquer leurs attentes et leurs préoccupations, de riches

échanges avec la salle s’en sont suivis. Si « la transparence est la préoccupation

essentielle » des consommateurs, les associations de protection de

l’environnement et de l’animal souhaitent faire évoluer « une logique (l’élevage

intensif) qui a eu sa place à une époque » pour arriver à « une conception en

fonction des besoins de l’animal et de l’environnement ». Les éleveurs présents

ont précisé que ces changements doivent se faire en accord avec « la réalité

économique du terrain, répondre au marché est une question de survie ».

L’élevage de demain doit se réinventer

et reprendre l’initiative et la parole sur

ces sujets difficiles.

Franck MOREAU – Président du CRIEL Caprin Centre

Source : CNIEL

Retour sur les débats



Ce que nous retiendrons … 

Que pensez-vous de l’élevage 
aujourd’hui ?

« Les éleveurs ont toute leur place dans la

société, nous avons besoin d’eux pour

produire de la viande de qualité mais nous

n’avons pas besoin de l’élevage industriel »

Cécile CLAVEIROLE (FNE)

« Nous ne sommes pas pour ou contre

l’élevage, mais l’élevage se fait dans des

conditions non adaptées à leur bien-être […]

La plupart des systèmes n’ont pas été conçus

en fonction des besoins des animaux »

Françoise BURGAUD (Welfarm)

« L’alimentation devient une préoccupation

des citoyens. Cette inquiétude se porte sur la

transparence, le process de fabrication, la

qualité des aliments mais pas sur le mode

d’élevage. Les consommateurs ont plutôt

confiance en l’élevage »

Dominique MARMIER (Familles Rurales)

« On assiste à une évolution contradictoire

du consommateur : consommation accrue

de produits transformés en restauration hors

domicile sans se poser la question de la

provenance et le soucis de la

transparence pour les autres produits »

Elsa DELANOUE - Sociologue

Et si la communication était la clé ?

« Il faut expliquer, le consommateur a besoin d’informations objectives et

de transparence. […] Ce qui est essentiel pour le consommateur :

l’origine, le mode de production, des produits de qualité »

DominiqueMARMIER - Familles Rurales

« Il faut ouvrir nos fermes pour expliquer ce que l’on fait, simplement et

en toute transparence »

Sylvain BOIRON - Eleveur de chèvres

Qu’est ce que l’élevage industriel ?

« Produire au moindre coût, dans un minimum de temps et d’espace

pour une rentabilité économique maximisée »

Françoise BURGAUD - Welfarm

« Il s’agit pour moi d’une question de respect du bien-être animal, les

conditions de vie ‘naturelles’ ne sont pas respectées »

Cécile CLAVEIROLE – FNE

« Les élevages ont évolué pour être plus modernes et plus productifs,

mais aujourd’hui les choses changent et le bien-être animal est mieux

pris en compte »

Sébastien VALTEAU – Eleveur bovin allaitant

Réactions de la salle

« La voie ‘industrielle’ est plus rémunératrice qu’une autre voie, je dois
m’adapter au marché pour survivre »

« Aujourd’hui on freine l’installation de nouveaux bâtiments dits ‘industriels’
et on incite ainsi à l’importation. Il y a une distinction à faire entre le
pouvoir d’achat et le vouloir d’achat »
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Les contraintes des éleveurs

« Il est important d’anticiper les évolutions pour investir dans les

bonnes directions »

Françoise BURGAUD –Welfarm

« Les évolutions techniques sur ma ferme ont été mises en place

progressivement mais il est important de prévoir comment soutenir les

éleveurs pris en tenaille entre production et économie »

Hélène FREGER – Eleveuse bovins-lait

Réactions de la salle

« Les ONG conventionnent avec des distributeurs sur le mode d’élevage
sans jamais qu’il n’y ait de valeur ajoutée prévue dans le contrat initial
avec le producteur […] on impose des normes aux producteurs »

« On parle financement mais il faut aussi penser à l’espace temps, il faut
nous laisser le temps de nous adapter »
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